
- 1 - 

湖南市議会議員 

赤祖父ゆみ 

 

                 

         

 

桜の花がみごとに咲き誇り、美しい季

節となりました。しかし、寒くなったり暑く

なったりと、皆さんは体調、崩されていませんか。私は 

お陰様で元気に過ごさせていただいています。26日間にわ

たる 3月定例会、3月 22日に無事終わる事ができました。

今議会は、本会議でも多くの議論が交わされました。市民

の皆様から「市町村役場東庁舎建て替えに関する請願」が、

3 名の議員が紹介議員となって議会に提出された事にあります。請願は、総務常任委員会に負託され、

多くの傍聴者が見守る中の審査となりました。私は、請願内容は既に取り組んでいるか、または取り組も

うとしている内容でしたので、賛成はしませんでしたが、重く受け止めました。議会が一つになり、意見を

まとめていくことが大切である事から、2月 19日に開かれた全員協議会で話し合いがなされました。そこ

では、国の「市町村役場機能緊急保全事業」の起債期限が延長となったため①中央まちづくりセンター

の解体着手までになすべき課題、②庁舎整備特別委員会から市長への提言にもある「資材や人件費の

高騰による財政面の影響や西庁舎および周辺整備の今後の在り方」などの課題を、今一度慎重に見極

めるために起債期限の延長を有効に活用して急がないでしっかり議論すべきといった議員の意見が大

半でした。私は、これらの理由から、湖南市一般会計予算の修正案に賛成をしました。二元代表制の一

翼を担う議員は、市民目線に立ち意見を述べていくことこそが重要と考えました。結果は 1 票の差で否

決となりとても残念でした。しかし私は、決して庁舎整備事業そのものに反対するものではありませんし、

庁舎整備に係る予算以外に反対するものでもありません。議決結果は否決でしたので、結果に則って、

庁舎整備に係る実施設計が行われていく事となります。議会は一連の流れを重く受け止め、市民と議会

に対する丁寧な説明と理解並びに環境整備が実施されるように求める付帯決議が提出され、賛成多数

で可決されました。議決結果は、市民の代表である 17 名の議員による多数決での決定事項です。今回

予算常任委員会で修正案が賛成多数で可決された事は、大変意味のあることではなかったかと私は思

っています。そして、なぜ賛成をするのか、反対をするのかを議会で意見すべきだと思います。討論が一

対でなくてはならないなどの申し合わせ事項があり、討論が出来ないかもしれなかったのですが、2 人の

通告者の意見すべてが伝えられて良かったと思います。そして、自分が発した言論には、議員として責

任をもって臨まなくてはならない事を改めて感じました。新年度予算が承認されました。市民のための大

切な政策を、着実に執行していただければと思います。         
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コミュニティバス運行対策経費 

補正予算額 8163 万 4000 円（799 万 9000 円増） 

毎年市からの補助金が増えている。抜本的な見
直しが必要ではないかとの質疑に対して、平均
乗車率が 0.5 以下の路線の廃止はやむを得な
い。今後バスにするのかデマンドで対応するの
かも含めて検討が必要との答弁。 

石部駅自由通路等整備事業補償庁舎業務委託料 
 2651 万 4000 円減について、執行が見込めない

理由と平成 32 年を制限とするバリアフリー法
に間に合うのかの質疑では、国の近畿調整局と
協議を進めているが、都市計画決定のための駅
舎の位置について、少しでもロータリーに近い
駅舎設置を国に求めているが、協議が難航し委
託できなかった。平成 32 年度をめざして協議
を進めている。 

農業振興等拠点施設整備事業（ハット） 
 オープンが延期になったことに伴い、パンフレ

ットの作成費用 40 万円とオープニングイベン
トの 300 万円の減額について、平成 31 年度は
国からの補助がなくなるため、指定管理者持ち
で開催を予定します。体験農場の農業振興協議
会でのイベントと合わせて計画があります。 

石部保健センターの耐震診断委託 
 346 万 7 千円の減について、なぜ耐震診断を見

合わせたのか、現在学童保育の運営がなされて
いるのか？大丈夫なのか？の質疑では、平成31
年度中にマネジメント結果をもって公共施設
の個別計画を策定する。その判断結果を得て耐
震診断を行う。安全上は問題なく、危険性が高
いとは認識していない。 

市営住宅管理事業、民間賃貸住宅借上料 
  135 万円の減額は、堂の上団地、西寺団地の住

民との折衝がなかなか進まない事による減額予算 
 
   

国民健康保険特別会計 
 特定健康診査事業 264 万円の減、受診者数約

550 人の減。その理由としては、被保険者数も
減っているが、受診勧奨が効率的に行われなか
った。受診料を無料にしたにも関わらず受診者
が減少したことは反省の一つ。積立金が 5800
万円となっている。これまで基金を繰り入れて
保険料の値上げを据え置いてきた。今後、基金
については、広域化をも踏まえながら、考えて
いく。医療費の伸びは、若干減少している。 

介護保険特別会計 
 施設介護給付費 3230 万円の増。今後対象者が

増え、認定率も上がっていき、一般財源を圧迫。
今後、介護予防、健康づくりがますます重要に
なる。 

訪問看護ステーション特別会計 
 臨時職員 1 名の減。職員の雇用はなかなか難し

い。来年度は人員が増える形で運営する予定。 

 
 
「きらめき・ときめき・元気創生総合戦略」 
当初予算     209 億 8800 万円 

（対前年比 1 億 2200 万円 0.6％の減） 
 市全体の予算   361 億 3377 万 7000 円 

後期高齢者医療特別会計、介護保険特別会計は、
3.6％、3.7％と伸び、出産率は減少。確実に少子
高齢化が進んでいます。 

 行政改革の視点から、経常収支を抑えるための、
補助金の抜本的な見直しが今後も更に進められ
ます。基金の計画的な確保はされていました。庁
舎整備や石部駅舎の整備事業も今後計画されて
いることから、起債額については今後も注視して
いく必要があります。10 月から消費税が 10％に
引き上げられること、保育園、幼稚園の民営化が
進んでいきます。子供の貧困や、虐待など弱者に
対する支援は喫緊の課題です。湖南市の人口を如
何に増やすか、自主財源を増やす手立てが必要
で、まちおこしのための予算も多くありました。
入管法改正により、パソコンアプリや、ポケトー
クなどの言葉の支援。さくら教室の通訳職員 1 名
増と賃金引き上げは、大切な人材が他市へ移らぬ
よう配慮願いました。フッ化物洗口が 5 歳児から
始まります。薬剤の取り扱いには十分気を付ける
ように意見しました。 

 委員会では修正案が提出され可決しましたが、本
会議で否決となり原案が可決されました。 

付帯決議 
1、庁舎整備に係る本市財政への配慮 
2、 本庁舎の拠点機能の確保、充実 
3、庁舎および周辺整備の今後のあり方 
4、庁舎整備スケジュールの改善 
5、市民への周知    賛成多数で可決！ 

 
 
国民健康保険診療所特別会計予算 
 石部診療所、水戸診療所の医師を増員。3 人の医

師による地域医療、在宅医療の推進をはかる。 
介護保険特別会計 

生活支援コーディネーターがまちづくりセンタ
ーに設けられる。社会福祉協議会も一緒に支援体
制を強化してほしい。  全員賛成で可決！ 
 
 
 
 
湖南市魅力発信拠点施設（ハット）の指定管理者 

株式会社花芳  
平成 31 年 4 月 1 日～平成 33 年 3 月 31 日 

指定管理期間がなぜ 2 年になっているのかの質
疑に対して、「ここぴあ」との指定管理に合わせ、
「みらい公園湖南」で一体的なものとしての運営
を考えている。レストラン事業には新規にシェフ
を雇い、食材は地産地消を主とし、友好交流姉妹
都市である比布町、北栄町、瑞浪市、室戸市、東
洋町等の食材を活用した料理で運営する。 

 全員賛成で可決！ 

予算常任委員会審査 

平成 30 年度湖南市 
一般会計補正予算（第 10 号） 

          

議案 31 号 指定管理者の指定 

総務常任委員会審査 

平成 30 年度 特別会計補正予算 
          

平成 31 年度湖南市一般会計予算 

平成 31 年度 特別会計予算 
          



一般質問 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 
 
 
問 近年の外国人人口の傾向と 4 月から施行

される改正入管難民法の影響と対策は。 
答 平成 31 年 2 月の外国人市民の比率は約

5.4％。半数がブラジル人で平成 25 年以
降、ベトナム、インドネシア人が増加傾
向です。やさしい日本語による情報提供
や新年度予算で導入予定の多言語通訳サ
ービス等の対応を検討しています。国際
協会や受け入れ企業とも連携し進めてい
きます。湖南市単独での対応には限界が
あります。国や県に対し、市町村への財
政支援を強く要望していきます。 

 
問 国際協会への相談件数も増え、対象人数

が増え、材料費やボランティアのマンパ
ワーが不足しています。現状を踏まえ、
市長の見解を求めます。 

答 国策であるため、国や県で対応すべきと
考えます。 

 
問 さくら教室通訳職員の待遇善は。 
答 他市の状況を調査し、さくら教室が継続

できるよう待遇改善を図っていきます。 
 
問 外国人労働者を受け入れるための生活

支援策は。 
答 国際協会への委託事業として外国人相

談窓口を設置し、相談員を配置し、市役
所各課窓口と連携し、相談を受けていま
す。ゴミの出し方など生活オリエンテー
ションも担当課と連携して行っています 

 
問 自治会での取り組みは。 
答 市民窓口にて自治会への加入案内を行

い、区自治会の役割について説明してい
ます。地域づくりに参画していただける
よう努めていきます。 

 
問 外国人の防災の取り組みの現状は。 
答 国際協会と連携をして、外国人技能実習

生を対象とした防災基礎講座、避難所開
設運営訓練において、やさしい日本語や
外国語を用いた表示を実施。想定浸水深
「見える化」事業も計画しています。コ
ミュニティで助け合う共助の考えの普
及・啓発に努めていきます。 

                    
 
 
問 滋賀国体の県補助金を活用して暑さ対

策のため総合体育館空調設備の充実は。 

答 体育館自体が老朽化しており、空調設備の
予定はありません。 

 
問 社会教育施設管理計画の進捗状況につい

て。 
答 平成 28 年に作成された湖南市公共施設管

理計画に基づいて現在作成をしています。 
 
問 湖南市スポーツ推進計画の指標の成果は 
答 すべての基本方針において目標数値に達

することができませんでした。結果を具体
的に反省し見直しを図っていかなくては
ならないと思っています。 

 
 
 
問 2020年 4月 1日から移行への今後のスケジュ

ールと現在の進捗状況は。 
答 3 月中に職務の内容や業務の量を決定し、次

年度の早い段階で臨時的適任用職員を対象
に制度の説明をし、職員団体との協議を行っ
ていきます。9 月議会に関係条例を上程の予
定です。 

問 臨時、嘱託職員の雇用は守られますか。 
答 民間事業者とも十分話をしていきます。 
 
 
 
問 子育てをしながらでも働きたいと考える女性が

増えています。平成 27 年 8 月に女性活躍推
進法が成立しました。市の女性活躍推進計
画について 

答 平成 27 年湖南市で実施した「男女共同参画
社会づくりに向けた市民意識調査」の中でも、
家庭の仕事（食事の支度、洗濯、育児など）
は妻もしくは女性の同居人が担っている回答
が最も多かったことからも、男女の役割分担に
対する固定的な考えが根強く存在していま
す。このため、平成 29 年 3 月に策定した「湖
南市男女共同参画アクション 2017 計画」に
市町村推進計画として位置づけたところで
す。 

 
問 創業に対する学習会の開催と市の支援策に

ついて 
答 企業訪問の機会を捉えての啓発、企業アンケ

ートや働き方改革に関するセミナーの開催を
実施しています。市の支援策については、産
業競争力強化法に基づく創業支援事業計画
を平成 27年 5月に認定、湖南市商工会等と
連携し、女性の創業支援も進めています。今
後は、場所や広報の支援も行って、就労機会
の拡大や継続就労に繋がる講座・セミナーを
開催していきます。 

   外国人と共に暮らす地域づくり 

 

   スポーツ施設の充実について 

   会計年度任用職員制度の進捗状況 

  女性活躍、創業に対する市の支援は 



 

 

 

 

 

 

 

 
 
1 月 6 日 湖南市出初式 
 
 
 
 
 
 
 
 
1 月 13 日 東寺大凧揚げ 
 
 
 
 
 
 
 
 
2 月 9 日 立憲民主党立春の集い 
 
 
 
 
 
 
 
 
2 月 17 日 日本語スピーチ大会 
 
 
 
 
 
 
 
3 月 2 日 連合滋賀春季生活闘争 
 
 
 
 
 
 
 
 
3 月 8 日 国際女性デイ（草津駅） 
 
 

 

 

 

 

 

 
1 月 7 日 連合滋賀新春の集い 

  

 
 
 
 
 
 
 
2 月 4 日 春季生活闘争 2019 

 
 
 
 
 
 
 
 
2 月 11 日 東海道酒蔵めぐり 
 
 
 
 
 
 
 
 
2 月 23 日 国際協会日本の料理 
 
 
 
 
 
 
 
3 月 3 日 早春コンサート 
 
 
 
 
 
 
 
 
3 月 20 日 政策制度要求（第 4 地恊） 
 

研修と議員活動 

 

  
 

 

 

 

 

 
 
議会報告会を議会で開催するようになる前

は、甲西と石部の一ケ所ずつで報告会を開催
していました。今議会に、「市民のご意見をし
っかり聞くことが重要である」とする請願書
も提出されたこともあり、ざっくばらんに皆
様のご意見をお聞きする機会を設けたいと思
います。 
お誘い合わせのうえ、皆様のお越しをお待

ちしています。 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

2 月 12 日 ピアザ淡海 

ダイバーシティー研究所

理事田村太郎氏のお話を

聞く機会を得ました。外国

人の生活支援の重要性。外

国人労働者の雇用を「安い

賃金、長い労働時間」とい

った考えではもう日本に

は来ない。新しい事業の発

展に視点を置く事が重要。 

 
 
 
 
 
 
 

 1 月 17 日 岩倉市 

「東海からチーム議会を

目指して」と題し、大好き

な北川正恭教授のお話か

ら始まり、議会事務局の広

域連携、岩倉市議会の「き

てちょ～議会報告会」・可

児市議会の常任委員会質

問・犬山市議会の市民フリ

ースピーチなどを学ぶ。 

赤祖父ゆみと語ろう会 

赤祖父ゆみと語ろう会 
5 月 12 日 日曜日 

  石部まちづくりセンター 
 １０：００～１２：００ 
    中会議室 1 
庁舎の事、話しませんか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   28～30 日 年末警戒 

   5 日 滋賀県教職員組合新春のつどい躍進旗びらき 

   8 日 全国競馬労働組合旗開き 

    10 日 第 3 回広報委員会 

13 日 青少年指導支援の会 

   15 日 甲賀地域の障がい者福祉を考えるつどい 

16 日 自治労団結旗びらき 

  19 日 石部南学区まちづくり協議会新年会 

22 日 議長会定例会議員研修会 

24 日 教職員組合躍進旗開き 

26 日 滋賀大学と地域が進める地域政策シンポジウム 

 27 日 防災研修会 

  31 日 甲賀市議会合同研修会（政務活動費） 

   2 日 人権教育研究会 

   5 日 人権まちづくり会議（女性議員懇談会） 

   6 日 さくら教室（雪を歌う） 

7.8 日 音楽リズム発表会 

    14 日 石部高校評議委員会・県民の集い北方領土 

    15 日 災害ボランティア運営隊 

16 日 「君の笑顔に会いたくて」鑑賞 

  19 日 全員協議会（庁舎整備について） 

    22 日 学童保育学習会・湖南市美術展鑑賞 

    24 日 ママさんバレーボール強化練習会 

  25～3 月 22 日 3 月定例議会 

   1 日 石部高校卒業式 

  12 日 石部中学校卒業式 

  15 日 石部南幼稚園修了式 

16 日 ちふ連記念大会 

  17 日 宝来坂自治会総会・九里県議決起集会 

  18 日 庁舎整備特別委員会 

  19 日 石部南小学校卒業式 

   23 日 バレーボール協会総会 

   24 日 甲西ジュニアバンド定期演奏会・塚本県議報告会 

 26 日 阿星保育園卒園式 

 29 日 塚本しげき候補出陣式 

 16 日 宝来坂もちつき 

 

     

3 月 

2 月 

12月 

議会改革第 2ステージ in愛知 改正入管法セミナー 

1 月 


